



CONGRESO REDIPAL VIRTUAL 2023-2024
Red de Investigadores Parlamentarios en Línea

PONENCIA PRESENTADA POR
Dr. José Luis Chávez García

TÍTULO:
***LA VEJEZ DE LA FUERZA LABORAL EN MÉXICO:
UN RETO DEL DESARROLLO NACIONAL EN EL SIGLO XXI***

Enero 2024

LA VEJEZ DE LA FUERZA LABORAL EN MÉXICO: UN RETO DEL DESARROLLO NACIONAL EN EL SIGLO XXI

José Luis Chávez García ¹

Resumen

El interés de la ponencia es dialogar sobre el desplazamiento poblacional, las tasas de natalidad, la vejez de la fuerza laboral, la disminución de la base tributaria y su impacto en el presupuesto gubernamental para sostener la política y gasto sociales dirigidas a la población adulta mayor.

Según proyecciones del INEGI, para el año 2050 se registrará un cambio poblacional importante en México; esto es, se vislumbran una tendencia de envejecimiento con aceleramiento creciente de la población, que traerá sus primeras consecuencias en las próximas décadas, al reflejarse en el descenso de los indicadores del desarrollo nacional con una repercusión negativa en la calidad de vida de los individuos mexicanos en general y de las personas adultas mayores, en particular. Es decir, habrá un agotamiento del bono poblacional y el incremento del número de personas mayores de sesenta años (jubilados o pensionados) que se traducirá la reducción de la fuerza laboral y en la contracción de la base tributaria que significarán una considerable baja en el monto de los ingresos del gobierno y, por consiguiente, una disminución del presupuesto para la política y los gastos sociales, entre ellos, menores recursos para el sistema de pensiones y de seguridad social.

¿Serán los adultos mayores aún más vulnerables de lo que ahora lo son? De ser así, entonces, qué debe hacer el Estado mexicano al respecto. Por esto, el *leitmotiv* de la ponencia será indagar sobre las claves que vinculan la calidad de vida de los adultos mayores respecto del sistema de pensiones, la seguridad social y del desarrollo nacional en México en el siglo XXI.

Palabras clave: *vejez de la fuerza laboral, adultos mayores, calidad de vida, seguridad social, sistema de pensiones, desarrollo nacional.*

¹ Miembro de la Redipal. Doctor y maestro en Estudios Sociales por la Universidad Autónoma Metropolitana-Iztapalapa (UAM-I); licenciado en Ciencias Políticas por la UAM-I; licenciado en Administración Pública por la UNAM; ha sido docente en la Escuela Nacional de Trabajo Social de la UNAM; docente en el posgrado del IMEESDN en la línea de desarrollo y seguridad nacionales. Premio estatal en la Cdmx a la mejor tesis de doctorado en materia de derechos humanos 2016. Ha sido ponente nacional e internacional en temas de derechos humanos y seguridad nacional. Cdmx, México. Correo electrónico: joseluis.chavez58z@gmail.com